

Otra de las más importantes mejoras que se han llevado á término durante la administración del Sr. General Ceballos, es la nomenclatura de las calles de la ciudad, conforme al sistema moderno, sobre bases metódicas y de común acuerdo con los progresos de la civilización en los países más aventajados del mundo.

El ramo de Limpia, ha sido atendido en cuanto lo permiten las circunstancias del erario, aumentándose el número de carros, pipas, mulas y atalaje para mejorar el aseo de la ciudad.

Todo lo relativo á la limpia de atargeas, albañales, compra de bombas y otros útiles, está ya especificado.

Las ventajas en el ramo de Mercados, son; el nuevo establecimiento situado en la esquina de la 5^a Calle de Guerrero y 1^a de la Mosqueta, cuyo costo ascendió á... \$3,500, pagándose por arrendamiento al dueño del terreno la suma de \$25 mensuales.

Con igual costo se estableció el Mercado de la Rivera de San Cosmé.

El Mercado del Volador fué cerrado por motivos de conveniencia pública y fueron abiertos otros nuevos mercados

Actualmente la ciudad puede y con razon envanecerse de tener en este ramo, cómodos y elegantes edificios de fierro, como el Mercado de San Juan, el de la Merced y el de la Plazuela de Loreto.

Todos los relojes que dependen de la inmediata inspección del Ayuntamiento, son atendidos con exquisito cuidado, habiéndose aprobado un gasto de \$228 para la reparación del de Tlalpam y \$100 para algunos de esta ciudad, quedando además instalado á la altura conveniente y en el lugar más céntrico de la ciudad sobre la Joyería de la Esmeralda, el magnífico reloj que colocó allí el due-

ño del expresado establecimiento, previo el consentimiento de la H. Corporación Municipal.

Hasta la fecha no sabemos qué suerte habrá corrido un proyecto que existía para unir por medio de hilos eléctricos el reloj de la catedral con las campanas de diversos templos, con el fin de que anuncie la hora al mismo tiempo y sin que sea necesario atender más que á una máquina.

Con la modestia que al Sr. General Ceballos le caracteriza, manifiesta, que á las indicaciones de la prensa debe el ramo de Ferrocarriles, muchas de las disposiciones reglamentarias que tienen por objeto evitar atropellos y accidentes que se repetían y aun se repiten con demasiada frecuencia.

El orden y la seguridad de los pasajeros, es uno de los principales deberes del Gobierno del Distrito, tanto en lo que se refiere á las líneas de los ferrocarriles urbanos, como en las que comunica con los del exterior y á este efecto, la vigilancia de la policía ha sido constante y activa para prevenir riñas y escándalos, siendo de notar, que á este excelente servicio se ha debido en muchos casos la aprehensión de criminales, que han estado á punto de eludir la saludable acción de la justicia, para satisfacer como es debido á la vindicta pública.

Quedan establecidas las nuevas líneas de ferrocarril urbano desde la Plaza al Panteon Español y la del Centro por el nuevo circuito de las calles de Magnolia, Zaragoza y Guerrero y el enlace de las calles de Patoni y la Providencia.

Además tenemos una nueva vía urbana que une á la capital con el pueblo de Ixtacalco.

Muy pronto tendremos el nuevo ferrocarril del Sr. Cerdan, que nos pondrá en comunicación con Tacubaya, San

Angel, Coyoacan, y la ciudad de Tlalpam, vía férrea, que saliendo de los límites del Distrito, llegará por tracción de vapor hasta Cuernavaca, ese bello paraíso al cual llamamos la capital del Estado de Morelos.

En construcción tenemos también la vía que debe unir el centro de la ciudad con la penitenciaría y la que debe llegar dentro de poco á las Salinas del Peñón.

Así es que, por lo visto, no cabe duda que el movimiento ferrocarrilero avanza más y más á medida que lo van exigiendo las crecientes necesidades de la ciudad.

Puede vanagloriarse la Capital de la República de hallarse en el ramo de teléfonos, á la altura de las ciudades más civilizadas del mundo.

Todas las oficinas y los pueblos del Distrito, se comunican con la capital.

El comercio facilita sus operaciones por este medio de comunicación, con una rapidez que asombra.

Una verdadera red de alambres hace sombra materialmente en este foco de la industria y del trabajo.

Lástima que el egoísmo de las compañías telefónicas y una economía mal entendida hagan necesario este pésimo sistema de colocación de alambres, valiéndose de elevados postes que desdican de nuestra cultura y se opone al ornato de la principal ciudad de la República.

En el ramo de calles se han hecho importantísimas mejoras, ya abriendo unas, como la que era ántes callejón de la Alcaicería y será dentro de poco una de nuestras más hermosas avenidas, ya prolongando otras, y alineando las más que por la defectuosa construcción antigua presentaban un feo aspecto, para todo lo cual ha sido preciso erogar fuertes gastos en indemnizaciones de propiedades y terrenos.

En asunto de salubridad pública, el Gobierno del Dis-

trito ha desplegado una actividad y una vigilancia digna de todo elogio, consiguiendo que haya una notable disminución en la mortalidad.

En el Rastro se han introducido algunas reformas materiales y se ha ejercido estremada vigilancia, para evitar que se expendan en las tocinerías carne de cerdos enfermos de epizootía.

En materia de paseos, la ciudad se ha embellecido prodigiosamente con la reposición y construcción de nuevos jardines adornados con estatuas y otros monumentos:

El ramo de Beneficencia depende inmediatamente de la Secretaria de Gobernación; pero sin embargo de esto, el Ayuntamiento ayuda con el gasto de 500 pesos diarios.

Establecido el gasto de Sanidad desde 1862, ha luchado el Gobierno por mejorarlo, tal como lo exige la higiene y la salubridad pública, lo que poco á poco va consiguiéndose satisfactoriamente.

Los fondos municipales han crecido mucho en estos últimos años.

El cuerpo de Bomberos mandado por el valiente y pundonoroso jefe D. Leonardo del Frago, ha sido dotado de todos los útiles y maquinaria propios para el objeto de la institución.

Existe una activa policía civil sobre aguadores, cocheros, cargadores, billeteros y domésticos, para evitar los abusos que generalmente cometen los que se dedican á este género de trabajo.

En cuanto á festividades nacionales, todo el mundo sabe con que esplendidez se han celebrado estas últimas que pasaron, principalmente las del 15 y 16 de Septiembre.

En materia de Exposiciones, el Distrito en sus produc-

tos ha sido representado en las de N. Orleans y en la de París.

En todos y cada uno de los ramos, como pulquerías, expendios de licores, cafés, ordeñas, panaderías, tocinerías, boticas, fábricas, portación de armas, empeños, hoteles, mesones, dormitorios públicos y diversiones públicas, el Ayuntamiento ha dedicado un celo especial, ya reglamentando esos establecimientos, focos de riñas y de inmoralidad los unos, causa otros, de desgracias personales por impericia, como las boticas que no tienen dependientes con la práctica y los conocimientos necesarios.

El ramo de aguas, desagüe del valle de México, fiel contraste, cultos, estadística, instrucción pública, y jurados, el gobierno y el Ayuntamiento han cumplido respectivamente en esta parte, en su difícil cometido á satisfacción de todos los habitantes de la ciudad.

Especialmente en cuanto al Desagüe, en cuya obra de tanto costo y de tantas dificultades que por mucho tiempo parecían insuperables, se ha avanzado muchísimo, habiéndose salvado ya la ciudad en varias ocasiones del gran peligro que año tras año nos traían la inundación en el período de las fuertes lluvias.

Otro de los ramos en que más se ha distinguido el Gobierno del General Ceballos, es, en el de la instrucción pública.

En él no se ha omitido gasto alguno para el fomento de la enseñanza.

Se han aumentado escuelas; todas han sido dotadas con un cuadro de Profesores que dan honra al cuerpo á que pertenecen, y en fin, se ha hecho tanto en este particular, que bien puede asegurarse que este período del Gobierno del Sr. Ceballos, es la época más brillante para el ramo de instrucción pública.

A iniciativa del Sr. Gobernador del Distrito, se trasladó la cárcel de detenidos, de la Diputación á la Cárcel de Belem, y en ésta se han introducido mejoras de bastante importancia, entre ellas el aumento de los talleres y el arreglo del local destinado á la prisión de los periodistas.

Para mejorar la condición moral de los sentenciados, la Junta de Vigilancia ha establecido unas conferencias dominicales sobre algunos puntos de moral.

A los esfuerzos del Sr. D. Luis Moncayo, inteligente escritor español, que desgraciadamente estuvo encarcelado por delitos de imprenta, la Cárcel de Belem dentro de poco tiempo se encontrará dotada de una biblioteca para uso de los presos.

Los avances de la sociedad en el camino del progreso exigían que nuestro sistema de cárceles se adaptase á las teorías y á las doctrinas modernas, conforme lo requiere el sistema penitenciario.

Para ello, era preciso la fundación de un establecimiento adecuado en donde pudiera sujetarse á los reos á las prescripciones de la ciencia en materia penal.

El Sr. Presidente de la República que con el mejor acierto vé por el mejoramiento de la sociedad en todas sus facetas, concibió la buena idea de fundar un magnífico edificio á la altura de los mejores en su género, de Europa y los Estados Unidos.

La obra ha ido progresando con bastante rapidez y cuando esté terminada, lo cual no ha de ser muy tarde, se cambiarán los presos de la cárcel de Belem á la nueva Penitenciaría en donde se sujetarán al sistema de Crofton que es uno de los mejores que se conocen.

Esa obra cuando esté concluida, deberá ser un monumento que testificará en el porvenir los esfuerzos del Sr. General Díaz, de su hábil consejero el Sr. Lic. Manuel Ro-

mero Rubio y de su digno colaborador, General José Ceballos, Gobernador del Distrito federal.

Hemos llegado al término de nuestras tareas, al ocuparnos de la Capital de la República.

A grandes rasgos hemos hablado de su origen, de sus riquezas, de sus progresos y aunque pálido por la falta de ornato en el lenguaje, hemos pintado el bellissimo cuadro que presenta hoy la gran ciudad, emporio de la ciencia, de la industria y la riqueza nacional.

Brillantes son los destinos de este reino de los lagos, de esta sultana indolente que duerme sosegada al arroyo de sus pájaros cantores, al suspiro de sus auras y entre el aroma de sus flores.

Dios ha querido favorecerlo con los espléndidos dones de su magnificencia,

Un alhagüeño porvenir le está reservado, si como hasta aquí desarrollan sus múltiples elementos á la bienhechora sombra de la oliva de la paz.

Que la Reina del Anchuac no vuelva á escuchar el estampido de sus cañones sacrificando vidas de hermanos; que los alaridos de la guerra no vengan á atronar el espacio; que las malas pasiones, no se acerquen á dividarnos en discensiones intestinas, y habremos asegurado de una manera estable y definitiva, el triunfo de la paz y de la civilización.

Entregada al trabajo, al cultivo de los campos y al desarrollo intelectual, la Gran Tenoxtitlán, realizará sus destinos en el mundo del porvenir, y algún día con legítimo orgullo, podrá ostentar el glorioso dictado de ser la Metrópoli de la República Mexicana, una de las más hermosas civilizadas sociedades del Continente americano.



GRAL. J. MANUEL FLORES.